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Новая категория 
ветхого жилья 
– ограниченно 
пригодное.

«Чувашхлебопродукт» 
возрождается 
под руководством 
партийного активиста.

В Аликовском районе 
размежевали пруд. стр. 4

8

ДОЛГИЙ ПУТЬ  
К МЕМОРИАЛУ

ПОМНИМ 

Торжественно и скорбно прошел в Эльбарусово 
митинг в память о жертвах страшного пожара – с 
даты трагедии, случившейся в сельской школе 5 
ноября 1961 года и унесшей жизни 106 детей и  
4 учителей, исполнилось 60 лет.

На митинге состоялось открытие мемориала в 
память о погибших. Идею его создания долгие годы 
продвигала учительница истории Полина Иванова, 
переехавшая в деревню через 18 лет после трагедии. 
Наша газета регулярно сообщала, что было сдела-
но на каждом этапе. И сейчас Полина Никоноровна 
вспоминает, каким он был, этот

…Без малого три деся-
тилетия средства массо-
вой информации, власти 
страны молчали о случив-
шемся. Будто и не было 
того страшного пожара! 
Сегодня о трагедии зна-
ют почти все. Благодаря 
передаче «Прямой эфир» 
о ней узнала вся Россия. 

Для увековечения па-
мяти погибших сделано, 
казалось бы, много: в 1991 
году состоялся первый 
день памяти; в 1994-м 
на собранные народом 
средства был установ-
лен памятник «Стрижи. 
Прерванный полет», соз-
данный заслуженным 
художником России, на-
родным художником 
Чувашии Владимиром 
Нагорновым. На откры-
тии памятника впер-
вые прозвучал реквием  
О.В. За логина «Тӱпери 
кăвар сапаланчăкĕсем». 
В 2007 году вышла моя 
книга «Эльбарусово. День 
трагедии». В то же время 
месту захоронения по-
гибших не уделялось до-
статочно внимания. 

Во время работы над 
книгой я досконально из-
учила материалы об этой 
трагедии, но даже после 
выхода книги у меня оста-
валось чувство неудов-
летворенности. Казалось, 
мы не все еще сделали 
для сохранения памяти о 
погибших. Не давала по-
коя мысль, что братскую 
могилу необходимо бла-
гоустроить: поставить па-
мятник каждому погиб-
шему, поменять ограду, 
построить часовню, про-
ложить дорогу… Ели, рос-
шие по периметру брат-
ской могилы, погибли, 
их пришлось вырубить. 
Эту работу организова-

ла глава Эльбарусовско-
го сельского поселения 
М.Ф. Николаева. Она же 
позаботилась о том, что-
бы у дороги, ведущей к 
памятнику, было щебе-
ночное покрытие. Однако 
проблема благоустрой-
ства братской могилы не 
была решена. 

За помощью я вновь 
обратилась к А.Г. Акса-
кову, ведь именно он по-
мог мне выпустить книгу. 
Анатолий Геннадьевич 
посоветовал рассказать о 
проблеме на партийной 
конференции. После вы-
ступления было решено 
найти людей, которые 
ответственно и профес-
сионально отнеслись бы 
к этому благородному 
делу и смогли вопло-
тить его в жизнь. Такими 
людьми стали скульптор  
В.П. Нагорнов и ми-
нистр архитектуры и 
строительства Чувашии  
В.Н. Фи ла тов (ныне по-
койный). 2 ноября 2015 
года они приехали в Эль-
барусовскую школу, по-
бывали на кладбище и 
обсудили, какой должна 
быть братская могила. 
В день памяти, 5 ноября 
2015 года, было приня-
то решение о ее рекон-
струкции, а 1 декабря 
макет, выполненный под 
руководством Влади-
мира Нагорнова и Вла-
димира Филатова, был 
передан Анатолию Акса-
кову и мне. 

В январе 2016 года 
на отчетном собрании 
администрации Эльба-
русовского сельского 
поселения проект был 
одобрен, однако для его 
реализации требовались 
немалые средства. На-
чался сбор денег. В ор-

ганизацию этой работы 
включился пострадав-
ший на пожаре А.М. Гав-
рилов. Вместе с ним мы 
обивали пороги респу-
бликанских СМИ, благо-
творительных организа-
ций, учреждений... Был 
открыт счет, но собрать 
удалось немного. 22 июля 
2017 года на заседании 

оргкомитета глава адми-
нистрации нашего рай-
она А.А. Мясников пред-
ложил принять участие 
в программе инициатив-
ного бюджетирования. 
Под руководством главы 
администрации Эльба-
русовского сельского по-
селения О.В. Геронтьевой 
в 2018-2019 годах на вы-

деленные и собранные 
средства братскую мо-
гилу выложили плиткой, 
обустроили тротуары и 
щебневую дорожку при 
входе, обновили ограду. 
Когда родственники по-
гибших дали согласие на 
замену памятников и кре-
стов, появилась возмож-
ность установить новые, 
и опять понадобились 
средства. 

5 ноября 2020 года на 
братской могиле было 
решено установить по-
именные памятники и 
скульптуру скорбящей 
матери, построить на ме-
сте сгоревшей школы ча-
совню. Аксаков, выступая 
на митинге, обещал ока-
зать поддержку и сказал, 
что считает своим долгом 
довести дело до конца.  

Он сдержал слово и 
выделил средства на ма-
териалы для памятников. 
За их изготовление взя-
лась «Фабрика камня» 
(ИП О.А. Дмитриевой).

Благодаря неравно-
душным людям проблема 
благоустройства брат-
ской могилы все чаще 
стала освещаться в СМИ. 
В марте 2021 года на кана-
ле «Россия-1» о трагедии 
вышла передача Андрея 
Малахова. 

12 апреля в Эльбару-
совской школе побывал 
глава Чувашии Олег Ни-
колаев. Он рекомендовал 
завершить работы к 5 но-
ября.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

САДОВОДЧЕСКИЕ 
ТОВАРИЩЕСТВА: лето 
ушло, проблемы остались

Ограниченно 
пригоден!

Во многих 
регионах 
страны в 
бюджете 
предусмотрены 
средства 
для помощи 
садоводам. 
В соседних 
Татарстане, 
Ульяновской 
области 
оказывается 
конкретная 
поддержка.

На публичных слушаниях, 
прошедших примерно 
за неделю до минувшей 
сессии Госсовета 
Чувашии, депутат Игорь 
Моляков говорил о 
проблемах садоводов. В 
республике их несколько 
сотен тысяч,  
и в последнее время 
они все активнее 
возвращаются на 
участки, ибо жить стало 
тяжело и овощи нынче 
дороги. На участки 
возвращаются даже 
молодые. Наибольшее 
оживление наблюдается 
в садовых товариществах, 
расположенных 
вблизи Чебоксар и 
Новочебоксарска, 
в Моргаушском и 
Цивильском районах.

Напомним, в апреле 
Игорь Моляков встречался 
с главой республиканского 
Минэкономразвития Дми-
трием Красновым. Он под-
робно рассказал министру 
о проблемах садовых не-
коммерческих товариществ 
(СНТ), а это дороги, электро- 
и водоснабжение, вывоз 
мусора. Министр тогда со-
общил, что правительство 
окажет СНТ бюджетную 
поддержку при условии со-
финансирования по двум 
пунктам – снабжение элек-
троэнергией и оформление 
участков, а Моляков пообе-
щал, что объедет наиболее 
крупные садовые товари-
щества.

И объехал. Все лето они 
с заместителем председа-
теля Союза собственников 
жилья Тамарой Манаевой 
ездили по СНТ, посетили 
порядка 35 товариществ, на 
встречи с представителями 
партии собирались десят-
ки людей. Моляков расска-
зывал, о чем говорил с ми-
нистром. Записывал, какие 
еще проблемы беспокоят 
садоводов, снимал видео. 

Через некоторое вре-
мя Моляков спросил главу 
Минсельхоза Сергея Арта-
монова, что сделано, и не 
услышал ничего конкретно-
го, получил лишь общий от-
вет в том смысле, что прави-
тельство работает. 

Однако в бюджете депу-
тат не увидел ни строчки о 
помощи садоводам. 

На сессии, когда бюджет 
принимали в первом чте-
нии, Игорь Моляков сказал, 
что в целом фракция этот 
документ поддерживает. 
Но обращения о пробле-
мах СНТ – а обращается он 
с апреля – не учтены. Ми-

нистр финансов Михаил 
Ноздряков заверил, что они 
займутся этой проблемой. 
Моляков и руководство Со-
юза садоводов и огородни-
ков Чувашии в очередной 
раз будут готовить докумен-
ты. Теперь уже для мини-
стра финансов.

Сколько раз за 10 лет Мо-
лякова просили это сделать, 
он уже и не вспомнит.

Во многих регионах стра-
ны в бюджете предусмотре-
ны средства для помощи 
садоводам. В соседних Та-
тарстане, Ульяновской обла-
сти оказывается конкретная 
поддержка, – рассказывает 
Игорь Моляков. – В Ульянов-
ской области заменили бо-
лее 100 километров ветхих 
проводов, 20 трансформа-
торных станций, почти 100 
километров дорог отремон-
тировали и проложили – ко-
нечно, не все асфальтовые, 
но по ним можно проехать.

– Мы же опять ждем. А 
чего ждем? Овощи подоро-
жали, и людям, живущим в 
городах на мизерные пен-
сии и зарплаты, надеяться 
остается только на участки. 
Но это сопряжено с огром-
ными проблемами. Чуваш-

автотранса нет, маршрутки 
людей с рюкзаками, ведра-
ми, корзинами берут нео-
хотно или не берут вообще, 
вот и тащатся они на пере-
кладных. Хорошо, если есть 
машина. Между тем тысячи 
горожан, уезжающих летом 
на садовые участки, в пе-
риод пандемии разрывают 
цепочки заражения и сами 
живут в чистых условиях.

После выборов в России появилась 
новая категория ветхого жилья. Оно, 
оказывается, может быть пригодным 
для жизни, правда, ограниченно. Приказ 
так и называется: «Об установлении 
Порядка признания многоквартирных 
домов находящимися в ограниченно 
работоспособном техническом 
состоянии». Проще говоря, у нас теперь 
есть дома, ограниченно годные для 
жилья. Так решили в федеральном 
Минстрое и назвали условие – 
постоянный контроль состояния. 

В ведомстве полагают, что в домах с де-
фектами и повреждениями, которые при-
водят к снижению несущей способности, 
можно жить, надо лишь постоянно контроли-
ровать техническое состояние зданий, чтобы 
при необходимости восстанавливать кон-
струкции. 

В каком же случае жилой дом может по-
лучить статус ограниченно пригодного для 
проживания? Все просто: если региональ-
ная межведомственная комиссия не выявит 
рисков внезапного обрушения. А иниции-
ровать проверку могут собственники, на-
ниматели квартир, региональные и муници-
пальные власти. Решение о признании дома 
ограниченно годным должно приниматься 
в течение 30 дней после того, как комиссия 
сделает заключение. Если же обрушение не 
внезапное, а постепенное, то живите на здо-
ровье.

В конце прошлого года президент Влади-
мир Путин призвал уделить проблеме ветхо-
го жилья особое внимание. И уделили ведь! 
Теперь откровенно аварийное жилье может 
считаться вечным до тех, видимо, пор, пока 
не рухнут последние подпорки, признания 
же дома аварийным можно ждать до сконча-
ния времен, аккуратно контролируя его тех-
ническое состояние.

ВДОГОНКУ
* НАЗВАНЫ сроки утверждения кон-
цепции перестройки ЖКХ. Ибо рефор-
мирования, в адрес которого сказано 
много недобрых слов, оказалось не-
достаточно. Новую концепцию разра-
ботают до конца этого года, а утвердят 
в первом квартале 2022-го. Мы снова 
переделываем эту сферу, потому что 
без ее перестройки повысить качество 
городской среды в полтора раза не-
возможно (почему-то в полтора). Так 
считает единоросская власть. 
* ЖИТЕЛИ России, возможно, утратят 
право выбирать управляющую ком-
панию, а в платежках за услуги ЖКХ 
может появиться еще один пункт. 
Полномочия по назначению УК мо-
гут перейти к региональным опера-
торам по управлению жильем, они и 
будут отбирать компании на основе 
открытых конкурсов. Дело в том, что в 
разработанной предусмотрительным 
Минстроем «Стратегии развития стро-
ительной отрасли и ЖКХ России до 
2030 года» имеется пункт о создании 
органа, который займется возмещени-
ем ущерба от нарушений, приводящих 
к авариям в домах. Плату, вероятно, 
будут брать с граждан и скидывать в 
общий котел. При этом, возможно, в 
платежках появится еще один пункт – 
сумму, скорее всего, включат в плату 
за содержание жилья, а средства будут 
отчисляться региональным операто-
рам, которые определят, что есть нару-
шение, а что не нарушение. 

ЖИЛЬЕ МОЕНАСУЩНОЕ

КСТАТИ
В ходе предвыборной кампании одним из 
пиар-изысков единороссов был борщевой 
набор.  Партия власти, используя сезонное 
снижение цен на овощи и фрукты в 
свое электоральное благо, озаботилась 
обеспечением населения упомянутым 
набором по доступным ценам. Выборы 
позади, борщевой набор ощутимо 
подорожал и как был без мяса и сметаны, 
так и остался, а единороссы, забыв про 
обещания, продолжают кушать борщ и с 
мясом, и со сметаной.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Это словосочетание 
– «вот мы тут хорошо 
поработали» – из 
уст генерального 
директора АО 
«Чувашхлебопродукт» 
Юрия Степанова, 
члена партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
в последнее время 
звучит все чаще и 
чаще. И, похоже, эта 
тенденция будет 
только усиливаться.

– Юрий Виталье-
вич, уже почти полтора 
года вы возглавляете 
«Чувашхлебопродукт». 
Если раньше предпри-
ятие склоняли чуть ли 
не во всех СМИ, то те-
перь и журналисты, и 
представители власти, 
и товаропроизводите-
ли сюда приезжают как 
на экскурсию. Действи-
тельно, здесь есть на 
что посмотреть. Но ведь 
так было не всегда. Вы, 
когда впервые прошли 
через проходную как 
руководитель, наверня-
ка застали абсолютно 
другую картину.

– Совершенно вер-
но. Первое впечатление 
было такое: время здесь 
остановилось. Элеватор-
ный цех запустили почти 
35 лет назад, а годом спу-
стя – мельничный цех. 
С тех пор на этих про-
изводственных участ-
ках ничего не менялось, 
новое оборудование не 
было установлено. Возь-
мем, к примеру, рассевы, 
которые сеют муку. Их 
было 14 единиц. Они рас-
считаны на 10 лет эксплу-
атации. То есть они пере-
жили четвертый срок 
эксплуатации, а ведь эти 
станки беспрерывно вы-
рабатывают муку 24 часа 
в сутки. Они в любое 
время могли выйти из 
строя. Поэтому мы в про-
шлом году заменили два 
рассева, а в этом – шесть. 
Это дало возможность 
усовершенствовать тех-
нологическую линию, 
добавив в нее два новых 
рассева. Кстати, каждый 
стоит более миллиона 
рублей. 

– Модернизация про-
изводства ограничи-
лась только установле-
нием рассевов? 

– Конечно, нет! Мы так-
же заменили вальцевые 
станки, которые приме-
няются для измельчения 
зерна. Они также эксплу-
атировались более 30 
лет. В 21 веке технология 
переработки зерна силь-

но изменилась, и такие 
станки уже не отвечали 
требованиям времени. 
Мы решили заменить 
их на новые – «Орташ 
дигерман», более про-
изводительные. По на-
шему заказу турецкая 
компания изготовила их 
с удлиненными валками. 
Если на старых станках 
они были метровыми, то 
на новых их длина со-
ставляет 1,25 метра. 

– И что это дает?
–  Многое. Благодаря 

такой модернизации мы 
теперь ежесуточно до-
полнительно вырабаты-
ваем 75 тонн муки. Если у 
нас проектная мощность 
была 500 тонн перера-
ботки зерна в сутки, то 
сейчас выработка увели-
чилась на 20 процентов и 
достигла показателя 600 
тонн. Причем весь тех-
нологический процесс 
автоматизирован. Тут мы 
хорошо поработали. 

– А куда дели старые 
станки? Сдали в метал-
лолом?

– (С улыбкой) Хоро-
ший вопрос. У рачитель-
ного хозяина ничего не 
пропадает. Из двух ста-
рых вальцевых станков 
сделали плющилку. Она 
нужна для того, чтобы 
плющить зерно перед 
тем, как оно поступит на 
станок. В итоге всех этих 
нововведений нам уда-
лось уменьшить потре-
бление электроэнергии, 
снизить себестоимость 
производства муки на 
три процента. Кажется, 
это немного, но в стои-
мостном выражении со-
ставляет 80 копеек на 
килограмм муки. И это 
уже немало.          

   
– Буквально лет пять 

назад в районе Чебок-
сарского элеватора 
можно было наблюдать 
такую картину: в ожида-

нии разгрузки сутками 
стоят машины, а прием-
щицы зерна в поте лица 
работают, но все равно 
не успевают. А в этом 
году нет никакой очере-
ди. Даже как-то скучно.

– С очередями раз 
и навсегда покончено. 
Первым делом мы ре-
шили расшить именно 
это узкое место – раз-
грузку и приемку зерна. 
Если раньше вручную и, 
можно сказать, прими-
тивным способом опре-
деляли содержание в 

зерне белка, клейкови-
ны, влажность, сорность, 
то теперь эти процессы 
осуществляются ита-
льянским пробоотбор-
ником Stork-440 Compact 
в автоматическом режи-
ме. Отбор берется с глу-
бины трех метров из ку-
зовов и прицепов машин 
и сразу подается на про-
мол. Таким образом, ис-
ключается человеческий 
фактор. Но и это еще 

не все. В этом году за-
пустили три точки вы-
грузки зерна. Уже лет 
десять не осуществля-
лась выгрузка зерна из 
вагонов, а в этом году 
выгрузили десять ваго-
нов. Разгружаем комби-
нированным способом, 
то есть и из вагонов, и с 
автомобилей. Произво-
дительность очень вы-
сокая – 350 тонн в час. 
Для этого нам пришлось 
провести большую под-
готовительную работу – 
разработать проект и по-
лучить положительное 
заключение, забетони-
ровать железнодорож-
ные пути для подъезда 
автомашин к точке вы-
грузки зерна. 

– А как идет модерни-
зация Канашского эле-
ватора? Там, насколько 
мне известно, тоже вы-

полнен большой объем 
работ? 

– Да. Оборудование 
закуплено на 70 про-
центов. Нам удалось 
заключить договоры с 
поставщиками до ны-
нешних удорожаний, то 
есть в ценах 2020 года. 
Если учесть, что в целом 
проект модернизации 
производства на Канаш-
ском элеваторе оцени-
вается в полмиллиарда 

рублей, то выигрыш по-
лучается солидным. Тут 
мы поработали хорошо. 
Теперь осталось пройти 
госэкспертизу. В новом 
году начнем строитель-
но-монтажные работы, к 
сентябрю планируем за-
пустить производство.  

– Производства на 
Чебоксарском и Канаш-
ском элеваторах иден-
тичны?

– Не совсем. На Ка-
нашском элеваторе бу-
дет внедрено новшество 
– линия по подработке 
семян, включая техни-
ческие культуры. Сейчас 
они в севообороте стали 
занимать большие пло-
щади, потому что на них 
есть спрос. Значит, новая 
линия будет востребова-
на.

– Модернизация про-
изводства как-то затра-
гивает интересы жите-
лей Чувашии?

– Не как-то, а напря-
мую. Как я уже говорил, 
внедрение современ-
ных технологий, модер-
низация производства 
позволили значительно 
повысить производи-
тельность труда, умень-
шить затраты, а значит, 
снизить себестоимость 
выпускаемой продук-
ции. Это нам позволяет 
в определенной степе-
ни сдерживать отпуск-
ные цены на муку, а сле-
довательно, и на хлеб. 
Большим подспорьем 
являются и субсидии, 
выделяемые из респу-
бликанского бюджета 
для поддержания цен 
на муку. Одно могу ска-
зать: до конца года мы не 
будем поднимать цену 
на муку. Это значит, что 
и цена на хлеб не будет 
повышаться, хотя стои-
мость сырья, то есть зер-
на, продолжает расти. 
Так что «Чувашхлебопро-
дукт» сделает все от него 
зависящее, чтобы не ом-
рачить настроение жи-
телей республики перед 
Новым годом.

Беседовал  
Алексей Кряжинов

Фото автора

Юрий Степанов:  
Вот тут мы хорошо поработали

Благодаря 
модернизации 
мы ежесуточно 
дополнительно 
вырабатываем 
75 тонн муки.

До конца года 
мы не будем 
поднимать 
цену на муку. 
Это значит, 
что и цена на 
хлеб не будет 
повышаться.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

РОДНИК РАЗДОРА
Такое редко 
встретишь: в деревне 
Нижние Татмыши, 
входящей в состав 
Ефремкасинского 
сельского поселения 
Аликовского района, 
провели межевание… 
пруда, разделив 
его на две части, и 
выставили на продажу. 
Как теперь будут 
делить собственники 
пруда облюбовавших 
скромный водоем рыб и 
бобров?

ИСТОКИ
Номинальный арен-

датор половины пруда 
– человек известный 
– директор Чебоксар-
ского музея истории 
трактора, депутат Али-
ковского сельского 
поселения Альберт 
Сергеев. Но не водоем 
является камнем прет-
кновения, а земельный 
участок с родником, 
расположенным выше 
по течению. 

Этот родник для 
Альберта Николаевича 
имеет, можно сказать, 
сакральное значение. 
По его словам, именно 
благодаря источнику, 
обладающему живи-
тельной силой, в здеш-
них краях несколько 
веков назад появилось 
первое поселение – де-
ревня Нижние Татмыши. 
Одним из ее основателей 
считается род Альберта 
Сергеева. 

…Мы с Альбертом Ни-
колаевичем спускаемся 
к роднику. Чуть ниже по 
течению сверкает тонким 
ледовым панцирем тот 
самый злополучный пруд.

Честно говоря, пейзаж 
не производит приятно-
го впечатления: позади 
– развалины животновод-
ческой фермы, возле род-
ника – какие-то бетонные 
плитки, скудная расти-
тельность вокруг. Но Аль-
берт Николаевич не раз-
деляет моего пессимизма 
и с увлечением, водя ру-
кой по стенду, установ-
ленному возле родника, 
рассказывает, какой эт-
нокультурный парк здесь 
появится. 

Его контуры уже про-
глядываются: участок ого-
рожен, по периметру вы-
сажены пирамидальные 
тополя, более или ме-
нее обустроен и родник. 
Проводятся мероприя-
тия, экологические суб-
ботники, есть страница 
ВКонтакте: https://vk.com/
club146810780. Все рабо-
ты выполнены жителями 
деревни под руковод-
ством Альберта Сергеева. 
По его замыслу реанима-
ция родника и создание 
парка вдохнут жизнь в 

здешние края и спасут 
деревню от вымирания. 
Но вот незадача: еще в 
2007 году в райгазете 
была опубликована за-
метка о том, что Альберт 
Сергеев в родной дерев-
не очистил родник, а воз, 
как говорится, и ныне там. 
Почему? 

Альберт Сергеев 
считает, что админи-
страция Аликовского 
района и руководство 
Ефремкасинского сель-
ского поселения вместо 
того, чтобы помочь ему 
реализовать интересный 

проект, вставляют палки 
в колеса. 

ПОД РАЗНЫМ 
ФОКУСОМ

– Первый раз, когда 
проводили конкурс на 
предоставление в арен-
ду земельного участка, 
на котором находится 
родник, я не стал в нем 
участвовать, – рассказы-
вает Альберт Сергеевич. 
– Потом заручился под-
держкой руководства ин-
весторов. Когда конкурс 
объявили еще раз, я в нем 
участвовал и выиграл. Но 
спустя некоторое время 
началась какая-то мыши-
ная возня, и результаты 
конкурса отменили. При-
чина якобы в том, что гла-
ва сельского поселения 
Вячеслав Ефимов в план 
развития по статье «бла-
гоустройство» включил 
только один гектар. По-
этому было принято ре-
шение провести новое 
межевание, в результате 
пруд был разделен на две 
части. 

Эта история в глазах 
первого заместителя гла-
вы райадминистрации 
– начальника управле-
ния экономики, сельско-
го хозяйства и экологии 
Лидии Никитиной выгля-
дит немного по-другому 
– оказывается, раздел 
земельного участка был 
произведен по просьбе  

заявителя с це-
лью изменения 
вида его раз-
решенного ис-
пользования со-
гласно правилам 
землепользова-
ния и застройки 
Ефремкасинско-
го сельского по-
селения.  

– Этот земель-
ный участок на-
ходится в чер-
те населенного 
пункта, в зоне 
рекреационного 
назначения и от-

носится к землям, не раз-
граниченным в собствен-
ности, – объясняет Лидия 
Михайловна. – Первона-
чально заявитель имел 
желание получить в 
аренду этот земельный 
участок площадью 14 580 
кв. м в целях благоустрой-
ства территории родника. 
Администрация района 
подготовила схему раз-
мещения участка, согла-
совала его в Минприроды 
Чувашии и поставила на 
кадастровый учет с видом 
разрешенного исполь-
зования «благоустрой-
ство территории». Затем 
в целях предоставления 
участка в аренду на него 
заказали отчет о рыноч-
ной стоимости годовой 
арендной платы. 

Как говорит Лидия 
Никитина, согласно Зе-
мельному кодексу РФ 
договор аренды земель-
ного участка, находяще-
гося в государственной 
или муниципальной соб-
ственности, заключает-
ся на торгах, проводи-
мых в форме аукциона. 
Администрация района  
2 февраля 2021 года объ-
явила аукцион, который 
был признан несосто-
явшимся, так как в нем 
участвовал только один 
заявитель, в связи с чем 
договор был заключен 
с единственным участ-
ником аукциона – ООО 
«Прогресс-Инвест». К со-

жалению, реги-
страция договора 
аренды в Росре-
естре Чувашии 
была приостанов-
лена, потому что 
согласно п. 12 ст. 85 
Земельного кодек-
са РФ участок с ви-
дом разрешенно-
го использования 
«благоустройство 
территории» пре-
пятствует реализа-
ции права неогра-
ниченного круга 
лиц на пользова-
ние территорией, 
предоставленной 

в аренду. Решением аук-
ционной комиссии от 26 
марта 2021 года результа-
ты торгов были аннулиро-
ваны. 

ВИД – 
«РАЗРЕШЕННО-
НЕРАЗРЕШЕННЫЙ»

Согласно комментари-
ям Лидии Никитиной за-
тем по просьбе Альберта 
Сергеева администрация 
Аликовского района на-
чала процедуру измене-
ния вида разрешенного 
использования земельно-
го участка на «отдых (ре-
креация)», чтобы на нем 
можно было размещать 
здания и сооружения. По-
скольку площадь земель-
ного участка, сформиро-
ванного первоначально 
в размере 14 580 кв. м, 
не соответствовала мак-
симально допустимым 
параметрам участков, 
формируемых с видом ис-
пользования «отдых (ре-
креация)», утвержденных 
правилами землеполь-
зования и застройки Еф-
ремкасинского сельского 
поселения, администра-
ция района была вынуж-
дена произвести раздел 
исходного земельного 
участка, уменьшив его на 
4580 кв. м.  

– После этого посажен-
ные деревья оказались 
вне границы будущего 
парка, – расстраивается 

Альберт Николаевич. – 
Что за парк без деревьев?   

Однако мытарства на 
этом не закончились. По 
словам Лидии Никити-
ной, после   процедур по 
изменению вида исполь-
зования, постановки на 
кадастровый учет, оцен-
ки земельного участка и 
т.д. торги, объявленные 
на 20 сентября этого года, 
снова были признаны не-
состоявшимися, так как 
в комиссию не поступи-
ло ни одной заявки для 
участия. Возникла оче-
редная закавыка – потен-
циального участника не 
устроила рыночная стои-
мость годовой арендной 
платы в размере 20 069 
руб.  

– Срок аренды – 20 лет, 
– не скрывает возмуще-
ния Альберт Николаевич. 
– Если ежегодно платить 
по 20 тысяч рублей, в ито-
ге набирается около 400 
тысяч рублей. Это куда 
годится?                   

 По словам Лидии Ни-
китиной, на этом этапе 
администрацией района 
в целях эффективного ис-
пользования оставшейся 
части земельного участ-
ка площадью 4580 кв.м. 
осуществляется измене-
ние вида разрешенного 
использования с «благо-
устройства территории» 
на «отдых (рекреация)», 
чтобы единым лотом вы-
ставить эти два земель-
ных участка на торги для 
потенциальных инвесто-
ров. Но вот вопрос: ка-
кой инвестор польстится 
на четыре с половиной 
сотки земли пусть даже 
единым лотом? И о каком 
«эффективном исполь-
зовании оставшейся ча-
сти земельного участка» 
можно говорить, если за 
14 лет так и не удалось 
сдвинуть воз с места и 
построить парк?         

Алексей Кряжинов
Фото автора
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КУЛЬТУРА Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

«На родной земле»

Пусть автор послушает

Так называется выставка 
одного из самых известных 
художников Чувашии 
Анатолия Данилова, 
открывшаяся в Доме дружбы 
народов в Чебоксарах.

Это 51-я персональная выстав-
ка Анатолия Васильевича. За 43 
года творческой деятельности 
он создал более 3,5 тысячи про-
изведений живописи и графики 
в жанрах тематической картины, 
портрета и – в основном – пей-
зажа и натюрморта. Его работы 
находятся в музейных, корпо-
ративных и частных собраниях 
Чувашии, России и за рубежом: 
в США, Абхазии, Болгарии, Вен-
грии, Германии, Бельгии, Голлан-
дии, Италии, Турции, Финляндии, 
Франции и др. 

У Анатолия Данилова много титулов и на-
град. Он народный художник Чувашии, член 
Союза художников России, профессор ка-
федры изобразительного искусства и мето-
дики его преподавания ЧГПУ им И.Я. Яков-
лева. Отличник народного просвещения, 
заслуженный художник Чувашии» (2001), 
заслуженный работник высшей школы Рос-
сийской Федерации. Этот перечень можно 
продолжить. Но самое главное, Анатолий 
Васильевич – патриот своей малой родины. 

Несмотря на занятость, он активно уча-
ствует в возрождении художественной 
культуры в сельских районах. Много живо-
писных работ подарил картинным галере-
ям Мариинско-Посадского, Ибресинского, 
Красноармейского, Ядринского и других 
районов. По инициативе Анатолия Дани-
лова и при его участии была открыта Крас-
ночетайская художественная галерея, где 
представлены картины более двух десятков 
художников. Ежегодно он пополняет фон-

ды галереи, передал музею более ста своих 
произведений в дар. 

Художник с одинаковым мастерством мо-
жет создавать картины в различных жанрах, 
но предпочитает писать пейзажи. В своем 
творчестве он достиг такого мастерства, 
что в написанных работах, где изображены 
леса, луга, реки и поля, можно разглядеть 
лица людей, окунуться в историю и почув-
ствовать себя причастным к великим делам. 
Именно об этом говорил глава Чувашии 
Олег Николаев и другие выступающие на 
открытии выставки. 

Один из зрителей, не скрывая своего 
восхищения, сказал: «Сегодня Анатолий Ва-
сильевич находится на пике своего мастер-
ства». Можно согласиться с этим утвержде-
нием. Но можно и не согласиться, потому 
что вся долгая творческая жизнь художни-
ка – это, по сути, бесконечное восхождение. 
Так что смело можно сказать, что вершина 
еще не достигнута, и мы вправе ожидать от 
большого мастера новых шедевров.

Вышла в свет книга «Эревет» – моя 
жизнь». Ее автор – известный музыкант, 
педагог, аранжировщик и композитор, 
заслуженный работник культуры РФ, ЧР, 
лауреат премии правительства России 
Сергей Федотов. 

Книга не случайно вышла в этом году. В 
сентябре ансамблю исполнилось 40, а его ос-
нователю и бессменному руководителю Сер-
гею Федотову – 65 лет. 

Детский ансамбль, созданный Сергеем 
Васильевичем, называется «Эревет», что в 
переводе на русский означает «чудо-краса». 
Прославенному детскому музыкальному кол-
лективу рукоплескали в концертном зале им. 
П.И. Чайковского, на музыкальных площадках 
Франции, Дании, Германии, Бельгии, Вен-
грии, Турции и других стран.

В книге за душу берут воспоминания ав-
тора о детстве: как в четырехлетнем возрас-
те впервые взял в руки гармонь; как после 
смерти отца после третьего класса Сергея 
отправили в Батыревскую школу-интернат; 
как учился в Цивильском республиканском 
училище культуры, в Казанском институте 
культуры; как служил в армии; как создавал-
ся ансамбль. 

  Книга богато иллюстрирована и напеча-
тана на хорошей мелованной бумаге. По сути 
это летопись становления и развития детско-
го музыкального творчества в Чувашии. Авто-
ра хочется упрекнуть лишь в одном – тираж 
всего 300 экземпляров. Но это поправимо – 
при поддержке спонсоров и руководства ре-
спублики ее можно переиздать. Она должна 
быть у каждого, кому не безразличны культу-
ра и история Чувашии.

На днях по Чувашскому 
национальному 
телевидению показали 
короткометражный 
фильм «Подполковник 
Варламов слушает». 
Его режиссер, один из 
сценаристов и продюсер 
– известный бодибилдер 
Юрий Спиридонов. Он же 
играет главного героя 
– подполковника НКВД 
Варламова. 

Фильм рассказывает о 
том, как в годы Великой Оте-
чественной войны органы 
внутренних дел в тылу в Чу-
вашии боролись со шпиона-
ми и диверсантами. Вот как 
раз самого главного – борь-
бы с врагами – в фильме и 
не видно. Сценарий напи-
сан слишком прямолинейно 
и примитивно, без точного 
обыгрывания ситуаций. С 
первых кадров и до послед-
них мы видим лишь Варла-
мова, который курит одну 
папиросу за другой. 

В конце концов дивер-
сантов ловят. Но благодаря 
чему и кому это происходит, 
совершенно непонятно. 

В фильме немало откро-

венных ляпов. Варламов, на-
пример, носит густую боро-
ду. Это впечатляет, но дело в 
том, что офицерам и солда-
там Красной Армии, вклю-
чая и НКВД, запрещалось 
носить бороды. 

В картине есть кадры за-
держания диверсантов – 
девушки, трех подростков 
и субтильного мужчины. 
Почему-то они оказались 
в заброшенном сарае. Их 
окружили, даже пулемет 
«Максим» выставили, что 
выглядит смешно и нелепо. 

И таких ляпов можно найти 
немало. 

Единственное, что при-
влекает, это игра самого 
Спиридонова. У него, без-
условно, есть актерский та-
лант. 

При всех недостатках соз-
дателей фильма можно по-
благодарить – все-таки есть 
у нас творческие люди, ко-
торые хоть как-то стараются 
увековечить память о войне. 

 
Галина Иванова,  
педагог-ветеран 

Страницу подготовил Алексей Кряжинов

ВЕРНИСАЖ

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Жизнь, отданная 
музыке и детям
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Перемены после выборов 

Ремонт дорог: планы-2022

В октябре-ноябре в республике произошло два значимых кадровых изменения. В 
Госсовете Чувашии, как и должно быть в новом созыве, избрали председателя. С 
поста главы администрации Чебоксар ушел Алексей Ладыков. 

Чувашия –  
в пятерке лидеров 

Медикам будет 
комфортно

Наша республика вошла в пятерку 
регионов – лидеров Всероссийского 
проекта «Спортивное наследие – 
здоровая страна!», реализуемого 
Общероссийским профессиональным 
союзом работников физической 
культуры, спорта и туризма 
Российской Федерации при грантовой 
поддержке Минспорта России в 
рамках федерального проекта «Спорт 
– норма жизни» национального 
проекта «Демография».

Пункт скорой помощи в Красных 
Четаях переехал в новое 
отремонтированное помещение.

Благородное дело
Вурнарской завод смесевых 
препаратов оказал спонсорскую 
помощь Вурнарской районной 
больнице. В медицинское учреждение 
привезли различные средства и 
материалы на 400 тысяч рублей:  
2 тысячи штук защитных 
комбинезонов и столько же 
фильтрующих респираторов-
полумасок, 12 медицинских 
пульсоксиметров, 100 л 
дезинфицирующего раствора.

РЕГИОНЫ

РАБОТА СДЕЛАНА

КАДРЫ

СПОНСОРСТВО 

ГОРОД

Спикером республиканского парламен-
та стал Леонид Черкесов. За него проголо-
совали 42 депутата. До этого Черкесов был 

депутатом Государственной Думы, а ранее 
занимал должность главы Чебоксар.

Алексей Ладыков, руководивший адми-
нистрацией города 10 лет, назна-
чен вице-премьером – и.о. полно-
мочного представителя Чувашии 
при президенте России.

Конкурс на замещение долж-
ности прошел 17 ноября. За пост 
боролись девять претендентов. 
Конкурсная комиссия представи-
ла новую кандидатуру на утверж-
дение ЧГСД – это заместитель ми-
нистра экономического развития 
Денис Спирин. Избрание нового 
сити-менеджера столицы Чува-
шии запланировано депутатами 
на 25 ноября. Итог наблюдатели 
считают предрешенным.

Участниками конкурса стали около 5 ты-
сяч человек из 43 субъектов страны.

Победу одержали представители Белго-
родской области, набравшие 31 630 баллов. 
Жители Оренбургской области набрали  
26 020 баллов, Москвы – 16 705, Самарской 
области – 13 480. Замкнули победную пятер-
ку жители регионов Чувашской Республики 
с 11 555 баллами. Каждый из пяти регионов-
лидеров получит главный приз – професси-
ональный теннисный стол.

Предприятие оказывает такую помощь 
не первый раз. В 2020 году Вурнарской рай-
онной больнице завод передал почти на 
900 тысяч рублей бактерицидные установ-
ки, пульсоксиметры, пирометры, настенные 
облучатели, распылители для дезинфекции 
помещений, бесконтактные термометры, 
сотни одноразовых комбинезонов, респи-
раторов, очков, гели-антисептики, более 
100 л спиртового антисептика, тысячи ме-
дицинских масок, латексных перчаток и др. 
В прошлом же году предприятие внесло в 
республиканский фонд «Пĕрле» в качестве 
спонсорской помощи медработникам 500 
тыс. рублей.

Новые помещения для размещения бри-
гад скорой медицинской помощи выделены 
на втором этаже здания пищеблока район-
ной больницы. В ходе капитального ремон-
та оборудован отдельный вход для бригад 
скорой, оборудована стоянка с твердым по-
крытием и освещением для автомобилей. 
Сделан комплексный ремонт помещений 
поста: заменены все инженерные коммуни-
кации, выполнены отделочные работы. Для 
размещения бригад скорой помощи пред-
усмотрены комната отдыха водителей и 
фельдшеров, комната приема пищи, санузел 
с душевой.

Шумерлинская подстанция оказывает 
скорую медицинскую помощь в Шумерле, 
Шумерлинском, Порецком и Красночетай-
ском районах. Для своевременного доезда 
до пациентов в Порецком и Красных Четаях 
расположены пункты временного размеще-
ния бригад. Всего на подстанции дежурит 
восемь бригад скорой помощи, в том числе 
по две – в пунктах временного размещения.

В частности, будет завер-
шена реконструкция улицы 
Гражданской и начнутся ра-
боты на Лапсарском про-
езде. Капитальный ремонт 
предстоит провести на Базо-
вом и Авторемонтном про-
ездах, а также на Марпосад-
ском шоссе. Текущий ремонт 
запланирован на улицах 
Эльгера, Нижегородской и 
Деловом проезде. Дополни-
тельно будет построена но-
вая дорога на улице Южной.

В этом году отремонтиро-
вано 10 объектов протяжен-
ностью 9,2 км. В рамках нац-
проекта завершен ремонт 
путепровода и моста на пр. 
Тракторостроителей.

Чебоксарцы испытыва-
ют большие неудобства 
из-за ремонта дороги на  
ул. Гражданской. Как сказал 
на планерке и. о. главы адми-
нистрации Андрей Петров, 
в процессе работ обнару-
живается множество неуч-

тенных инженерных сетей, 
из-за чего возникает необ-
ходимость корректировки 
проектной документации, 
это приводит к отставанию 
от графика работ.

Перенос основных ком-
муникаций, расширение 
проезжей части в правую 
сторону с устройством ниж-
них слоев асфальтобетона 
планируется завершить к 
концу года. В следующем 
году возьмутся за левую 
сторону и займутся пере-
устройством кольца в пе-
рекресток с завершением 
укладки верхних слоев по-
крытия по всей протяжен-
ности дороги.

На еженедельной планерке в администрации 
города были названы дороги, на которых в 
2022 году планируется провести ремонт и 
реконструкцию. На эти цели выделено более  
1 млрд рублей в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные дороги».
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КСТАТИ 
В 2021 году капитальный ремонт был 

проведен в чебоксарских школах №№ 12, 
24, 27, 28, 30, 31 и 63.

Чувашский шартан  
оценен по достоинству

В Чебоксарах открылись все школы 
после капремонта. Он проводился в 
рамках государственной программы 
«Развитие образования» в 2021 году 
в 7 городских школах и 11 детских 
садах, чьи здания имели износ более 
50%. На ремонт было выделено 
свыше 750 млн рублей.

Синичкин 
праздник 
12 ноября в России отмечают 
экологический праздник Синичкин 
день. Он тесно связан с народным 
календарем. В старину с этого дня 
начинали готовиться к встрече 
зимующих птиц: синиц, щеглов, 
снегирей, соек, чечеток, свиристелей. 
Люди заготавливали для них корм 
на зиму, который помогал пережить 
пичугам тяжелые холодные времена.

ПРИРОДА И МЫОБРАЗОВАНИЕ

УСПЕХ

Строительные фирмы отремонтировали 
фасады и кровли, заменили оконные блоки, 
двери и системы водо-, тепло-, электроснаб-
жения.

Особое внимание было уделено обеспе-

чению детской безопасности. Работы со-
ответствуют новейшим требованиям про-
тивопожарных правил образовательных 
организаций. Произведена полная замена 
систем АПС, видеокамер, противопожарных 
дверей и т.д. Приняты антитеррористиче-
ские меры. В ходе модернизации было за-
менено оборудование во всех пищеблоках, 
приобретена мебель для учащихся 1-4 клас-
сов.

Все столичные школы после капитально-
го ремонта работают в штатном режиме.

Городские школы 
преобразились 

Очередной XI Международный конкурс 
творчества «Музыка и электроника» в 
этом году проходил онлайн. Почетным 
председателем жюри был советский и 
российский композитор, народный артист 
России Эдуард Артемьев. В конкурсе 
участвовали ученики, студенты музыкальных 
училищ и вузов со всей России и ближнего 
зарубежья.

В номинации «Саунд-дизайн» лауреатом 2 степе-
ни стал Дик Мартин, учащийся эстрадного отделения 
Детской школы искусств Новочебоксарска (препода-
ватель Ольга Владимировна Кривушова). На конкурс 
был представлен трек «Skype mix», созданный учени-
ком на основе звуков программы Skype.

Дик Мартин, лауреат международных, всероссий-
ских и республиканских конкурсов, уже был победи-
телем в конкурсе «Музыка и электроника» в номина-
ции «музыкально-компьютерная аранжировка».

Наша республика представила на кон-
курс бренды «Чувашский хмель», Хлеб «Сур-
ский», «Чувашский шартан», «Чувашский 
мед», «Козье молоко из Чувашии» и «Атла-
шевский холодец».

В конкурсе было восемь номинаций: «Нас 
выбирают», «Загляните на огонек», «Вкус 
природы», «Гастрономическая находка», «Ку-
линарное наследие», «На всю страну», «Вкус 
из глубинки», «Вкус без границ».

Бренды «Чувашский хмель» и «Чуваш-
ский шартан» вошли в номинацию «На всю 
страну». В этой номинации они соревно-
вались среди брендов, у которых геогра-
фические указания и наименования, места 
происхождения зарегистрированы в Госу-

дарственном реестре географических ука-
заний и наименований мест происхожде-
ния товаров.

В этом году во втором Национальном конкурсе региональных брендов 
продуктов питания «Вкусы России» участвовали свыше 700 уникальных 
брендов практически из всех субъектов Российской Федерации. Были 
представлены не только широко известные блюда, но и почти незнакомые 
продукты, о которых еще неизвестно за пределами родного региона.

Н а ц и о н а л ь н ы й 
парк «Чаваш варма-
не» и Минприроды 
Чувашии по тради-
ции приглашают 
принять участие в 
природоохранной 
акции «Покормите 
птиц зимой».  

Первыми участ-
никами акции стали 
воспитанники Ше-
муршинского детско-
го сада «Ромашка». Их 
знакомство с зимую-
щими птицами нача-
лось с тематического 
занятия «Синички и их 
сестрички». Сотруд-
ники отдела экологи-
ческого просвещения 
рассказали детям об 
удивительных под-
робностях из жизни 
синиц, о зимующих 
пернатых националь-
ного парка, о птичьих 
секретах и причинах, 
по которым птицы 
улетают на юг.

Фотознакомство с 
видовым разнообра-
зием синичек позво-
лило детям научиться 
распознавать их по 
портрету. А интер-
активное занятие в 
виде «Синичкиного 
ресторана» помогло 
разобраться в зим-
нем птичьем меню, 
узнать важные прави-
ла подкормки и тай-
ны птичьего питания.

В рамках природо-
охранной акции, ко-
торая продлится до 
конца марта следу-
ющего года, пройдет 
много разных встреч 
и познавательных 
мероприятий. Мно-
го будет сказано о 
птицах, обитающих 
на территории на-
ционального парка, 
о правильной под-
кормке, о том, из чего 
и как можно сделать 
кормушки.

Забота о птицах – 
серьезное и нужное 
дело, оно приноситт 
пользу пернатым, 
а людям доставля-
ет радость. Веселая 
птичья толкотня у 
«обеденного стола» 
позволит вести на-
блюдения, проводить 
научные исследова-
ния, фотографиро-
вать и рисовать кры-
латых гостей.

Все участники 
экологического за-
нятия, посвященного 
Синичкиному дню, 
получили подарки и 
домашнее задание 
– смастерить и выве-
сить кормушки для 
птиц, следить, что-
бы в них всегда был 
корм. И чем больше 
будет кормушек, тем 
больше птиц дожи-
вет до весны.

Лауреат международного 
конкурса –  
из Новочебоксарска

ЭТО ИНТЕРЕСНО 
Ближайшие родственники птиц – 
динозавры.
Самая быстрая птица в мире – сапсан.
Колибри умеют летать назад.
Белоголовый орлан может летать 
ногами кверху.
Глаза страуса больше его мозга.
Пением птицы метят территорию.
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ПОМНИМ

Над местом трагедии навсегда 
застыла боль. Владимир Нагор-
нов, настоящий Мастер, при всей 
лаконичности исполнения смог 
объединить в мемориальном 
комплексе скорбь, печаль, память 
и в то же время сделать его тор-
жественным.

…На непростом пути к мемо-
риалу Полину Иванову поддер-
живал Анатолий Аксаков. Полина 
Никоноровна, долгие годы про-
двигавшая свой духовный про-
ект, может быть спокойна: ее труд 
никогда не истлеет, а люди будут 
помнить и о трагедии, и об учи-
тельнице, посвятившей увекове-
чению памяти о погибших часть 
своей жизни.

КСТАТИ 
По решению 
главы республики 
восемь человек, 
пострадавших на 
пожаре, смогут 
пройти курс 
оздоровления и 
реабилитации 
в Социально-
оздоровительном 
центре граждан 
пожилого возраста и 
инвалидов «Вега».

Глава Чувашии 
Олег Николаев: 
– Эта страница в 
истории Чувашии 
не должна быть 
забыта, о ней мы 
должны помнить, 
чтобы каждый 
ребенок в республике 
чувствовал себя в 
полной безопасности.
Скорбные события 
1961 года в деревне 
Эльбарусово навсегда 
останутся в наших 
сердцах. Светлая 
память погибшим!

Депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков:
– Боль трагедии не 
утихает. Слава Богу, 
удалось провести 
капитальную 
реконструкцию 
мемориала и 
памятника. Особая 
благодарность – 
скульптору Владимиру 
Порфирьевичу 
Нагорнову и 
предпринимателю 
Николаю Федоровичу 
Угаслову. У памятника 
«Стрижи» началось 
строительство 
небольшой часовни 
по проекту Сергея 
Пантелеймоновича 
Лукиянова. Память 
о любых событиях 
своей истории – 
лучший фундамент для 
будущего.  
Мы помним!

Установку скульпту-
ры Скорбящей матери 
взял на себя гендирек-
тор ЗАО «ТУС» Н.Ф. Угас-
лов. Он выделил сред-
ства на памятник и его 
установку. 

Над созданием ме-
мориала трудились все 
лето, работой руково-
дили Анатолий Аксаков 
и Владимир Нагорнов. 
Памятники и монумент 
изготовила бригада 
прораба С.В. Сундурова 
(«Фабрика камня»). 

В организации ра-
бот по благоустройству 
братской могилы актив-
но участвовали глава 
администрации Эльба-

русовского сельского 
поселения Р.А. Кольцо-
ва, глава Эльбарусовско-
го сельского поселения, 
председатель Собра-
ния местных депутатов 
А.М. Гаврилов, депутаты 
местного и районного 
собраний депутатов, не-
равнодушные жители 
поселения. Был рекон-
струирован памятник 
«Стрижи. Прерванный 
полет». Началось стро-
ительство часовни, ее 
проект создан под руко-
водством заслуженного 
архитектора РФ С.П. Лу-
киянова. 

Летом на братской 
могиле проводились 

субботники. Завершаю-
щим стал субботник 28 
сентября, на нем дружно 
трудились администра-
ция поселения, депута-
ты местного Собрания 
депутатов, родственни-
ки погибших, работники 
культуры и образования. 

Организаторы благо-
дарны всем, кто участво-
вал в работах, перечис-
лял средства, помогал 
в организации и прове-
дении работ. Общими 
силами, с Божьей помо-
щью мы смогли сделать 
доброе дело в память о 
погибших.

Полина Иванова 

ДОЛГИЙ ПУТЬ К МЕМОРИАЛУ 8


